

BELICOSA PROCLAMA DEL DOCTOR COS CONTRA EL ABSOLUTISMO DE FERNANDO VII, QUIEN “DEBE SER RECIBIDO CON BANDERA NEGRA” POR LOS AMERICANOS *

El general Cos a los americanos

En gaceta de México de 11 de agosto, se dice que Fernando VII ha declarado nulas y de ningún valor las Cortes y todo el Gobierno de que esos hombres no tienen Dios, ni religión, ni buena fe, ni sentimientos de humanidad, ni una sola cualidad que no los haga detestables? Primero creísteis que el gobierno de Cortes era el verdadero, el que sostenía el trono y el altar, y el partido de la causa justa de la religión y de la patria. Ahora vais a creer que ese mismo gobierno ha sido un impostor, compuesto de herejes y libertinos. No hace todavía un mes que estábais persuadidos de que Fernando VII había jurado la Constitución. Ahora creeréis que la ha anulado, porque lo aseguran vuestros amos, a quienes os habéis propuesto por oráculos; y de un instante a otro mudaréis de opiniones, contradictorias entre sí, bastando para esto el que lo digan los gachupines.

¿Cuándo llegará el día en que os revistáis de la dignidad de racionales y borrréis el carácter de cuadrúpedos con que os ha marcado la estupidez del terror y la bajeza del abatimiento en que os han constituido esos déspotas feroces? Iturbide, Castro, Andrade, Armijo, criollos todos que habéis mandado tropas de injustos agresores y habéis sacrificado a millares las víctimas americanas, derramando la sangre de vuestros desgraciados hermanos, decidme ahora, ¿qué habéis defendido hasta aquí y qué defenderéis en lo de adelante? Si habéis peleado por una quimera, sosteniendo una causa que ahora se declara injusta, decidme, ¿qué responderéis a Dios y a los hombres cuando os den en cara con vuestros delitos? ¿Cuál es, por fin, la causa justa: la que defendísteis antes de la restitución de Fernando, o la que vais a defender ahora? Si aquella es la justa, sois ahora inicuos; si ésta es la verdadera, habéis sido malvados.

¡Desengañémonos, conciudadanos! La justicia sólo reside en el seno de la imparcialidad, la cual no se encuentra sino en el partido de la Nación Americana.

Cuartel General en Taretan, septiembre 1º de 1814. Dr. *José María Cos*.

* Transcribimos del impreso reproducido en nuestra obra *Zitácuaro, Chilpancingo y Apatzingán*, pp. 591-93, compulsándolo con el manuscrito original, rubricado por Cos, en AGN, *Operaciones de Guerra*, t. 939, f. 676.